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本报记者 叶嘉利

足球有基础

才能出成绩

魏星是省运会淄博足球队的
主教练，他曾经是上世纪九十年代
山东省足球队的守门员，现在还是
淄博市足球学校副校长、亚足联A
级教练员。魏星与李小鹏、舒畅都
曾是队友，但1995年的一次重伤让
他的职业生涯提前结束。退役之
后，魏星回到淄博从事青少年足球
教练工作，一晃眼已近20年。

魏星说，淄博足球近几年之所
以取得不错的成绩，首先是依靠良
好的足球氛围。淄博市的足球基础
不错，其中淄博的校园足球“市长
杯”是一大特色，至今已经举办了17
届，成了淄博足球的传统赛事。2014
年的“市长杯”比赛一共有64所学
校、近1300名学生参赛，这其中还有
足球传统强校专门培养足球苗子，
因此选材质量是比较高的。

淄博在2007年成为亚足联的
“亚洲展望计划”城市，经过7年发
展，淄博足球尤其是校园足球已渐
成体系，从学校到淄博足校，再到
鲁能、绿城等名牌青训学校，再到
职业队，十多年来已经培养出了许
多出色的球员。恒大队员刘健、大
连阿尔滨的周通都是从这里走出
去的，包括现在打进国字号的刘长
奇，也是淄博足校的杰出代表。

教练员数量

要20年才能赶上日本

魏星的另一个身份是中国足协
教练员讲师，在全国有这个资质的
讲师只有30多人。另外他还是中国
校足办校园足球指导员的讲师，每
年都要到全国各地讲课，为中小学
足球教师进行培训。在魏星看来，目
前中国足球教练员太匮乏了。

据官方统计，日本大约有5万
名足球教练，而中国的足球教练只
有几千名。想要弥补这些数量差
距，并不容易。魏星说，中国足协每

年都会举办100多个教练员培训
班，每个班人数限制最多为24人，
一年算下来最多培训2400个有专
业资质的足球教练。按照这样的培
训计划，至少要20年，才能赶上日
本的5万名。

在全国四处讲课的过程中，魏
星对于校园足球教练的匮乏深有
感触。“中国的中小学里90%的足
球教师都是没有资质的，大多是体
育老师临时接班，非常不专业。现
实的矛盾是，一方面校园足球缺乏
专业的教练员，另一方面大量的
退役运动员没
有就业保障，
找工作都成
问题。”

女足没出路路

谁还愿意踢？

中超联赛近几年发展火热，球
员转会和中超赞助也屡屡传出天
价合同。与之相比，女足的生存环
境就恶劣得多。在魏星的足球学校
里，也长期保持着三四十个女足
队员的规模。每一届省运会、全
运会甚至亚洲杯、奥运会等大
赛结束过后，这些女足队员都
要面临职业的选择。

虽说中国足球联赛比起
足球发达国家来说并不完善，
但是至少还有中超、中甲、中
乙乃至地市各级联赛可以踢，
这些都是足球运动员的“出
口”。相比之下，女足队员的“出
口”就非常狭窄。完成一届任务，是
组建队伍的最大初衷，任务完成之
后，有的队员进了更高级别的队伍，
但是随着年龄增大，势必有很多队
员被淘汰，接下来她们的择业就成
了大问题。因此，很多家长不希望
女儿踢足球，在魏星的足球学校
里，很多女孩都来自农村。

魏星说，“只有出口宽了，进
口才会大。假如女足踢球没有出
路，谁还愿意来踢足球呢？改善女足
队员的生存环境，是整个社会、政
策需要解决的
大问题。”

本报记者 李志刚

10月份，在国际足联明确
规定的“国家队比赛日”期间，
中国队安排了两场热身比赛。
所以9月24日，足协公布了参
加集训的50位球员的大名单。
50人的名单，给人的第一印象
是教练像去市场上买菜，广州
恒大一支球队便贡献了15名
球员，基本上是被连锅端了。
除此之外，国足这份大名单中
还有很多老将回归，郑智、孙
祥、韩鹏等人都名列其中。接
下来，就要看这些足球老兵如
何发挥余热，真正起到“传帮
带”的作用了。

也许是苦日子过久了，性
格有点扭曲，中国足球前些年
办起事情来，总喜欢走极端、
抄捷径，缺少平和、长远、可持
续的心态。国家队选帅，一直
是“洋和尚”、“土和尚”交替念
经；而在具体的用人思路上，
也是时而冒进，时而保守，这
一点在对老将的选择使用上，
体现得尤其强烈。其实在短期
计划与长期规划之间、眼前成
绩与长远利益之间，并没有绝
对意义上不可逾越的界限，如
同其他竞技项目乃至社会各
行各业一样，一旦发挥好老将
的作用，中国足球的发展将会
少走很多弯路、赢得更多机
会。

老将的能力、作用不容
低估，但如何用好老将，这
就触及深层次的管理和认
识问题：首先，老将的作用
不仅体现在竞技能力上，更
表现在经验、心理等方面，
要创造出一种“老兵耐心传
授，新人认真学习”的整体
氛围；其次，在用人的时候，
要摒弃“论资排辈”的陋习，
一 切 从 实 战 状 态 出 发 ；第
三，老将应有“甘当人梯”的
胸怀，要对自己有一个更理
性的定位；第四，足协大员
乃至球队的其他中方管理
人员，要充分尊重教练尤其
是外籍教练的权力，不要越
俎代庖，干涉教练的用人和
判断。

“队有一老，如有一宝”，
前提是一定得能“用得好”。中
国队能用好手中的几块“宝”
吗？等着瞧吧。

国足公布50人大名单，

多名老将入选

且看老兵

如何发挥余热
9月24日，第二十三届山东省运动会在济宁闭幕，青岛队最终占据金牌榜第一位，淄博独占奖牌榜第

一。两个体育强市的较量，同样也出现在最受关注的足球项目上。男子甲乙两组和女子甲乙两组共四个
足球项目上，淄博获得了两个冠军和两个季军，青岛足球在省内的垄断地位一去不复返。

省运会在济宁闭幕，淄博足球获丰收

只只有有沃沃土土
才才能能养养出出
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